

Saldrá todos los días, menos los domingos y festivos.
 Suscripción mensual \$ 1.00
 Número del día 5 cts.
 Id. atrasado 10 "

VENTA POR LAS CALLES

Avísos, cada inserción, 15 centavos el centímetro de columna lineal. Id., en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.
 Comunicados precio convencional, en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupen.
 Avísos por mes, seis meses ó años, precio convencional.

OFICINAS:

Administración,

5ª Avenida n° 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Herald de Costa Rica).

Dirección y Redacción

calle 20, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica)

Talleres

os de la Gran Imprenta de Vapor.
 APARTADO, n° 578.—Teléfono n° 226.

LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO XI

San José de Costa Rica, A. C., domingo 14 de Enero de 1900

N° 3,106

Aceite puro de Bacalao
 B. O.

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Las condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1° Que sea absolutamente puro.
- 2° Que tenga buen sabor.

El Aceite de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

\$ 0,75 frasco.

BOTICA ORIENTAL.

¡FUMADORES!

A gustar los deliciosos

CIGARRETES "MELIA"
 DE ALGER

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad
 Por mayor y menor en "EL PROGRESO"
 6a. Avenida Oeste, No. 30.

¡ALERTA!
¡ALERTA! ¡ALERTA!

Ya se abrió la CANTINA MODELO en la Calle del Comercio, en seguida del "Hotel Imperial," en donde se preparan los famosos **Cocttels** y **Vermoots** á la americana, **Absentas** á la francesa, por ejemplo: **Absent gomé** y **Suysan**; licores extranjeros de todas clases, cervezas y refrescos de varias clases, helados y tosteles y todo lo concerniente al ramo de Cantina.

RAMON TOMAS & Co.

LA CIUDAD DE LONDRES
 DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

VENDO

Una casa cómoda y muy bien situada, en esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi,

Antonio y Ramón Zelaya,
ABOGADOS

han trasladado su oficina á la casa de la señora viuda del Lic. Félix A. Montero, 4ª Avenida Este.

LA PRENSA LIBRE

AGENTES:

- VIA LIMÓN.....Ernesto Arias
- LIMÓN.....Rubén Martí
- PARAÍSO.....Ricardo García V.
- CARTAGO.....Jesús Salazar R.
- TURRIALBA.....JOAQUÍN BONILLA G.
- ALAJUELA.....Manuel Francisco Soto
- JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
- HEREDIA.....Nicolás Martín
- BARBA.....José Pantaleón Montero
- CURRIDABAT.....León León
- LIBERIA.....Samuel García
- NICOYA.....E. Conde E.
- FILADELFA.....Juan B. Romero Casal
- PUNTARENAS.....Abel Franceschi
- ESPARTA.....
- NARANJO.....Pío Monge
- MIRAMAR.....Cipriano Arias
- SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
- GRECIA.....Enrique Saborio G.
- ATENAS.....Antonio Chavez
- DOTA.....Daniel Flores
- DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
- PALMARES.....Trino Araya
- SN. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hidalgo
- PACACA.....Abel Castro
- PURISCAL.....Alberto Delgado M.
- SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
- GUADALUPE.....José Mª Porras
- TRES RÍOS.....Constantino Flores
- SAN MATEO.....Fidel Quesada
- ASERRÍ.....Alberto Céspedes
- LAS CAÑAS.....Augusto J. Grillo
- SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
- ZARCERO.....J. Vargas A.

R. Machado Jáuregui

—ABOGADO—

Avenida 8a. — 373 — E.

AVISO

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIIS.

LUBIN MANRIQUE

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO EN EL EDIFICIO METÁLICO, COMO MAESTRO,

desea ocupar el tiempo de 2 p. m. á 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

PLANILLAS

para notas mensuales de las escuelas

Fórmula oficina n° 9

Cuadernos con planillas para todo el año, en muy buen papel, para uso de las maestras, á 20 centavos cada cuaderno.

De venta en la

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greña



NO MÁS ASMA
 Oposición, Catarro
 EMPLEANDO LOS

CIGARROS CLÉRY
 y el **POLVO CLÉRY**

Ambos han obtenido las más altas recompensas
 Al por Mayor: D^o CLÉRY, en Marsella (Francia)
 En Costa-Rica: P. J. VALVERDE

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibiendo directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Aceite de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Ácidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibdénico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumol, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgena, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Cafeina, Diastasa. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elíxir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajéas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeina compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medicinas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paraldehida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Píldoreros, Potes vidrio para ungüentos, Quina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Tapones para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

CIGAR STORE
of R. MARTI

LIMON — O. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto á los de este puerto como á los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, camisas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo á muy bajos precios.

LA GERMANIA

GRAN CENTRO CICLISTA

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños á reducidos precios.

También ofrece á los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos.

Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico SPORT á la mayor altura posible, á fin de q' todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud.

Visidad nuestro establecimiento y os convenceréis.

R. HAMEIER Y CO.
 Propietarios,

Calle de la Estación, contiguo á los Sres. Betheau & Cía.

GRITOS

Al ver cómo el honor, cisne de nieve,
Mancha el plumaje espléndido en la infamia
Y sacude las alas y salpica
Con las gotas de fango de sus alas:

Al ver el vasto roble hecho carcoma,
Hecha negros escarpes la montaña,
Dormido el león sobre sus zarpas rudas
Y el águila, las alas cercenadas:

Al ver á la abyección, lebrél cobarde,
Lamer la mano que fustiga y mata,
Sentarse el crimen sobre todo un pueblo,
La pluma enmudecer bajo la espada:

Al ver los Cincinatos y Catones
Poner el cuello á la opresora planta
Del despotismo, y transigir con todo
Lo que abomina y envilece y mancha:

Al ver (¿á dónde Juvenal te escondes?)
Al ciudadano convertido en máquina
Que á su sabor manejan los tiranos,
Mientras la plebe imbécil ríe y canta:

Al ver la austeridad hecha bacante,
Quitarse la careta y reír, la farsa,
Y en milano cambiarse la paloma
Y tras las plumas enseñar las garras:

Ah! siento impulsos de romper en himnos,
En marselesas, en estrofas bravas
Que como hachas tajantes hiendan cráneos,
Que rompan pechos como férreas lanzas:

O ser ave y perderme para siempre
En la mar silenciosa é ignorada
Del éter, donde el águila soberbia
Bate los remos de sus grandes alas.

Y desde allá, mi cólera hecha rayos,
Lanzar sobre esa muchedumbre de almas
Para fundir infamias y miserias,
Para azotar conciencias ulceradas;

Sembrar virtudes donde arraiga el crimen,
Hacer Atenas de lo que es Tartaria;
Y después, sumergirme con mis plumas
En la explosión de luz de una alborada.

VICENTE ACOSTA.

PROLOGO

Del drama *Venganza de poeta*, cuyo estreno se verificará hoy en el Teatro Nacional.

De acuerdo con algunos de nuestros distinguidos escritores, creemos que nuestra literatura debe ser verdaderamente nacional, de tal modo que refleje fielmente nuestro carácter y costumbres, porque una literatura importada, ajena á nuestros intereses—además de no individualizarnos como nación culta, en ella no podrá jamás estudiarse nuestra historia y modo de ser social.

Estas consideraciones, ante todo, hemos tenido en cuenta al escribir el presente estudio ó, mejor dicho, ensayo dramático, pues no pretendemos sea otra cosa, no sólo por nuestras escasas aptitudes sino por ser la primera pieza que llevamos á cabo en este difícil y hasta ahora para nosotros inexplorado campo literario.

La historia de los pueblos de América carece en general del interés que nos ofrece la de los países europeos. Aquí, exceptuando á México y el Brasil, no hemos tenido ni grandes monarquías ni imperios, ni por consiguiente los episodios interesantísimos que tales instituciones han originado y que han sido siempre para el poeta y el escritor, manantial fecundo é inagotable, del cual han surgido esas inmortales tragedias, dramas y comedias de que con justicia se enorgullecen tanto el teatro moderno como el antiguo griego y romano.

Los dramas históricos referentes á las monarquías, lo mismo que las comedias de capa y espada no son, pues, en rigor, asuntos de la literatura americana.

De las tres épocas históricas de la América: la anterior á la conquista, el coloniaje y la actual, es esta última la que, según nuestro sentir, nos ofrece más interesante y vasto campo; y ella es precisamente la que más serio estudio requiere, pues la dramática,—por ciertas y ventajosas condiciones de que carecen los demás géneros literarios,—es la verdaderamente llamada á mostrar y "corregir deleitando" las costumbres, preocupaciones, errores, fanatismos y demás vicios sociales.

Reducida y también incipiente como es todavía nuestra sociedad, no hemos podido menos de tropezar con no pocas dificultades al querer llevar á la escena el presente estudio, cuyo fin principal es llamar vivamente la atención pública hacia uno de los graves problemas sociales que, por desgracia, subsisten no sólo en ésta sino en casi todas las repúblicas de Hispano-América. Nos referimos á LA USURA.

Este y no otro ha sido el móvil que nos ha impulsado á escribir este trabajo. Nos hemos limitado á presentar el problema únicamente bajo una de sus fases. La sociedad, las instituciones de beneficencia y particularmente los gobiernos son los llamados á resolverlo.

Mas no se crea de ninguna manera que condenamos las especulaciones á que se dedican los prestamistas y casas de empeño: nada de eso: por el contrario, creemos que son una necesidad, y no pocas veces *las vemos como una verdadera providencia.*

Además, en este estudio nos ocupamos de otro vicio social: el abuso del poder paterno en lo que se refiere al estado civil de la familia, especialmente de las hijas. Este abuso injustificable, á pesar de que por fortuna es casi extraño en nuestra sociedad, pensamos que no dejará, por su tras-

endencia moral, de carecer de interés, y al exponerlo, en unión íntima con el anterior, lo hacemos á través de un episodio pasional en el que, á despecho de egoísmo, triunfa el verdadero amor.

También, aunque someramente, nos ocupamos,—pues, se relacionan con el objeto primordial que hemos tenido en mira,—de otros asuntos, como la hipocresía y el fanatismo religiosos en la familia; la obediencia irreflexiva, absoluta, de la mujer al marido; la abnegación filial, la alteza del amor, el teatro y las escuelas literarias, asuntos todos de notable interés.

Creemos, en las líneas anteriores, dejar expuesto el objeto que nos movió á escribir este ensayo dramático y la tendencia moral que encierra.

Esperamos de la benevolencia del público que, en mérito de las razones indicadas, disimule las muchas faltas en que hayamos incurrido.

EMILIO PACHECO COOPER

San José de Costa Rica,—14 de enero de 1900.

Carta de San Lucas

Señor:

Aunque no tengo el honor de conocer á U., me permito sin embargo dirigirla la presente, á impulsos de un sentimiento humanitario, de una profunda compasión por los infelices que gimen en este presidio, descontando la pena, más ó menos justa, á veces inmerecida, que desde sus mullidos sillones les han aplicado jueces no siempre inspirados en la verdad ni guiados por la justicia. ¡Triste cosa es que el destino de un hombre dependa de la voluntad de otro, que puede ofuscarse, que puede estar apasionado y que, aun por simple negligencia ó pereza, se expone á errores de incalculable trascendencia para las víctimas de ellos!

Dar á conocer la vida que aquí llevamos no será tarea infructuosa. Tarde ó temprano el mal debe tener remedio. Voy á entrar en materia y perdone U. el desorden de mi relato: escribo de prisa y me falta tiempo y serenidad para coordinar los hechos.

Comenzaré por la visita de nuestra primera autoridad. Llega el Gobernador el 15 ó el 30 de cada mes, y después de pasada la lista, le dice al Jefe del Presidio que pregunte á los reos si tienen alguna queja que exponer. ¡Irrisón y sarcasmo! ¿Quién ha de atreverse á decir lo más insignificante, sabiendo que si lo hace será castigado y se echa encima el odio del superior inmediato, que es terrible cosa para el pobre reo?

El Gobernador no se preocupa por ver los calabozos, ni los alimentos, ni los vestidos, ni nada. Ve al Jefe del establecimiento, y se acabó. ¡Visita de médico nervioso á un Hospital de apestados!

Nos ha impresionado mucho la muerte de un compañero, Raimundo Alvarado, de San José, q' ocurrió anoche (21 de diciembre). Dios me perdone si exagero al decir á U. que el infeliz murió, más de hambre y de abandono, que de otra cosa. Apenas hace ochodías que estaba bueno, aunque muy débil por la mala alimentación; el lunes 18 del corriente ya estaba en cama. Llegó el Gobernador, acompañado del Obispo de Nicaragua, del nuevo Médico del Pueblo y otras personas; tuvieron un buen festín..... ¡pobrecillos! El Doctor vió á Alvarado y extendió la receta. Después de cuatro días [hoy 22] trajeron las medicinas, cuando ya habían enterrado al enfermo. Yo no sé si tal negligencia es calculada, pero sí le aseguro que es infame.

Voy á describirle la enfermería del Presidio. Es un cuarto pequeño, en que á lo sumo caben cuatro individuos; está en lo más céntrico del edificio y hay que pasar por la puerta con los alimentos, como que se encuentra al lado de la cocina; es el lugar de más tránsito.

Enferma un individuo, de dolor de cabeza ó de estómago, de un

catarro ó otra enfermedad pasajera; no se le permite quedarse en su cama, sino que va á la enfermería ó va al trabajo; la mayor parte preferen lo último, porque la enfermería inspira horror: el que entra allí rara vez sale. El enfermero es un reo que está aquí, según dicen, porque envenenó á un hijo. ¡Figúrese U. con qué gusto se le recibirán los medicamentos! Lo primero que hace con el enfermo es meterle un vomitivo, sea cual fuere el mal de q' padece. Alimentos, los mismos que se dan á los reos sanos: si el paciente no come el arroz y los frijoles (medio crudos y sin mantequilla), se muere de hambre. Verdad es que hay en la isla muchas vacas, pero á los reos, por graves que estén, no se les da una gota de leche, ni un huevo, aunque abundan. Se hacen quesos para el señor Gobernador y para..... otra persona..... muy querida..... del Jefe, á la cual también se le mandan los huevos en canastos.

(Continuará.)

Esquilo

ESQUILO, iluminado por la intuición inconsciente del genio, sin apercibirse que deja tras de sí, en Oriente, la resignación de Job, la completa, sin saberlo, con la rebelión de Prometeo; de suerte que la lección es completa, y el género humano, á quien Job enseñó el deber, sentirá despertar en Prometeo la idea del derecho. Algo espantoso llena á todo Esquilo; á través de las figuras que se mueven en la luz, dibújase vagamente una Medusa profunda. Esquilo es magnífico y formidante como si se viese un fruncimiento de cejas encima del sol. Tiene dos Caines, Eteocles y Polinice; el Génesis no tiene más q' uno. Su nube de oceánidas se agita en un cielo tenebroso como nube de pájaros acosados. Las proporciones de Esquilo no son las proporciones conocidas. Es rudo, abrupto, excesivo, incapaz de las pendientes suaves, casi íeroz, con una gracia semejante á la de las flores silvestres, más amado de las euménides que de las ninfas, partidario de los titanes, escogiendo las diosas más sombrías y dirigiendo siniestras sonrisas á las Gorgonas; hijo de la tierra como Otrís y Briareo, pero pronto á escalar el cielo contra el advenedizo Júpiter. Esquilo, á semejanza de los profetas paganos, es el misterio antiguo hecho hombre. Su obra, si la tuviéramos completa, sería una especie de Biblia griega. Poeta hecatonquero que posee un Orestes más fatal que Ulises y una Tebas más grande que Troya; duro como la roca, tumultuoso como la espuma, lleno de escarpaduras, de torrentes y precipicios, es tan gigante que diríase en ciertos momentos que se convierte en montaña. Habiendo vivido después de la *Iliada*, parece primogénito de Homero.

VÍCTOR HUGO

CARTA DE NUEVA YORK

Señor Redactor de

LA PRENSA LIBRE.

Con motivo de los recientes sucesos del Africa del Sur, y especialmente de la derrota sufrida por el General Buller, el Gobierno inglés ha decidido enviar un nuevo ejército al teatro de la guerra.

Sin embargo, no basta apelar á la actividad de las milicias, al patriotismo de los voluntarios, á la buena voluntad de la nobleza británica: es preciso dar jefes á estos soldados improvisados; y según se comprende por los informes que, á cada paso se reciben, la gran dificultad con que tropiezan las autoridades inglesas, es la de hallar oficiales que comanden las tropas que se preparan á salir para el Sur del Africa.

Hay reservas de soldados, pero no la hay de oficiales, de donde se colige que las tropas de refuerzo van á encontrarse en una situación de marcada inferioridad. Además de esto, la artillería de campaña tropezará con los

mismos inconvenientes, ya que se ha puesto en claro que el número de cañones disponible, no es tan numeroso como generalmente se le suponía.

Un célebre escritor y político inglés, sir Charles Dilke, desde hace varios años viene poniendo de manifiesto estos hechos y asegurando que en caso de guerra seria, Inglaterra no se hallaría en condiciones de movilizar un ejército suficiente, pues no contaba ni con la caballería indispensable, ni con cañones bastantes, ni con el número de oficiales que en casos semejantes se requieren. De manera, pues, que nada de lo anteriormente expuesto es nuevo, y por la misma razón no tiene por que sorprender á la Inglaterra, la que, si bien es cierto, ha venido introduciendo desde entonces algunas mejoras en sus milicias, no han sido ellas las necesarias para ponerse á cubierto de una situación más ó menos embarazosa en caso de peligro.

Ahora bien, en cuanto tiene referencia con la opinión pública en Inglaterra, las medidas adoptadas por el gobierno, han producido en ella una impresión mucho más profunda que los hechos militares que las han exigido.

El hecho de que lord-Roberts haya sido encargado de la Comandancia en Jefe del Ejército, teniendo á su lado á lord-Kitchener como Jefe de Estado Mayor; que se hayan llamado todas las reservas; que once batallones de milicias vayan á hacer el servicio en el extranjero y se les reemplacen por otros batallones llamados á la actividad; que se embarquen refuerzos de artillería y que la milicia y los voluntarios sean invitados á suministrar contingentes para venir al Cap, todo esto ha impresionado la imaginación popular y le ha dejado comprender la gravedad de la situación.

Es posible que la calma notable de que han dado hasta hoy testimonio los ingleses, se deba no tan sólo al mismo temperamento característico del carácter británico, sino á una falta de apreciación exacta de los sucesos. Hoy que los 83,000 reservistas han sido llamados bajo las banderas imperiales; que hay 50,000 milicianos en armas; que, en una palabra, se han arrebatao al comercio y á la industria 133,000 trabajadores, la guerra se presenta ante los ojos del público con una importancia y significación que los ingleses no sospechan. De modo, pues, que la impresión ha tenido que ser profunda.

Ahora, por otra parte, desde el punto de vista militar, hay que creer que lord-Kitchener será en realidad el Comandante en Jefe; no ha combatido nunca contra europeos; y á los boers, dada su descendencia, hay que tenerlos como tales. Su carrera militar ha sido hecha en el Soudán, en donde obtuvo, es verdad, brillante suceso, debido en gran parte, á sus eminentes condiciones de organizador. Lord-Roberts ha pasado algunas semanas en el Cap, en 1881, en calidad de alto Comisario del Sur del Africa y Comandante en Jefe del Natal y del Transvaal; pero no figuró á la cabeza de ninguna operación militar de importancia. Su carrera militar la ha hecho en las Indias, en donde ha permanecido por más de cuarenta años, y en donde ha obtenido brillantes triunfos sobre diversas tribus indígenas, notablemente sobre los Aighanes.

Los dos nuevos jefes del ejército inglés en Africa, tienen el prestigio de que naturalmente gozan los soldados afortunados y los Generales victoriosos. Esto, sin duda, tiene importancia y contribuirá á levantar el espíritu de las tropas inglesas, necesariamente abatido por los desastres sufridos por los Generales White, Gatacre, Mathuen y Buller.

Un periódico de Londres, el "Daily News", con una seriedad notadamente britana, apoya la idea de instituir un día destinado á la oración y al ruego. Este original proyecto, lanzado por la asociación conocida con el nombre de "Alianza Evangélica," fija la fecha de la religiosa festividad para el 7 de enero. En Inglaterra, en donde la edad media se codea tan amenudo con el modernismo, el proyecto tiene grandes proba-

bilidades de convertirse en realidad; ya que no transcurre un solo día sin que se oiga decir que, si los boers salen victoriosos en la lucha actual, es porque ellos tienen la fe que animaba á los puritanos del tiempo de Cromwell y que los modernos ingleses han perdido totalmente.

Estos, y muchos otros incidentes que á diario se presentan en Inglaterra, entre los cuales, como al principio se dijo, desempeñan parte principal las medidas tomadas por las autoridades para reforzar sus líneas de ataque y defensa, revelan de un modo bastante claro que los ingleses, á pesar de los ilimitados recursos con que cuentan y del ardor guerrero que se ha apoderado de todas las clases sociales que comprenden que con un desastre en el Sur del Africa, perderían las riquísimas vetas que la naturaleza ha abierto á la codicia británica, no se sienten absolutamente confiados en el resultado final de la contienda, y en el fondo del horizonte, entreven algo que, incuestionablemente, tiene gravedad mayor para Inglaterra: que se pierda el temor que se le tiene y sufra golpe mortal su espíritu conquistador.

La misma prensa inglesa, bien que veladamente, manifiesta sus escrúpulos. Uno de los principales diarios de Londres, estudiando la situación, reproduce á la cabeza de sus columnas editoriales el siguiente pasaje de un discurso de Pitt, con motivo de la guerra de Africa: "Para una guerra generosa y justa, para mantener los derechos y el honor de mi patria, me arrancaría la camisa de las espaldas. Pero para una guerra como la presente, injusta en sus principios, impracticable en sus medios y ruinosa en sus consecuencias, no movería siquiera el dedo meñique, no gastaría un solo penique."

Y ya hoy muchos ingleses, los que no están atacados de jingoismo, piensan sobre la guerra del Transvaal, lo que Pitt pensaba de la guerra contra las colonias americanas.

Muchos ingleses piensan que es mejor conformarse con lo que tienen que perder lo que aun no han alcanzado. Desgraciadamente no es esa la opinión de los Chamberlain, los Rhodes y los Jameson!.....

A. D. Gh.



COMTESSE DE CASTIGLIONE

Acaba de morir en París la célebre Condesa de Castiglione, famosa por su hermosura y por la parte principal que desempeñó durante el Imperio de Napoleón III. La Condesa se exhibió por primera vez en la sociedad parisiense, en el suntuoso baile dado por el Príncipe Jerónimo en el Palacio Real, en honor de la Emperatriz, el año de 1860. Desde entonces fue una de las damas más selectas de la Corte del Emperador.

Revista de la Prensa

ENERO 13

"EL TIEMPO."—Aludiendo á las observaciones de "La Revista" sobre publicación de noticias relacionadas con los procesos criminales, dice que la misión de la prensa es la de hablar muy alto, denunciando crímenes, acusando atropellos, combatiendo conculcaciones del derecho y señalando con el dedo á todo autor, cómplice ó encubridor de delitos sin más limitación que la de no hacerse eco de calumnias ni dar como serios y válidos rumores de vecindad, sin fundamento racional, que ataquen honradas reputaciones.



GRAN PALACIO EN LOS CAMPOS ELISEOS.

Este soberbio edificio, es uno de los que acaban de construirse para la próxima Exposición de París. Ocupa el lugar del antiguo Palacio de la Industria, el cual fué demolido para la nueva estructura, que se considera como una de las más grandiosas que se hayan levantado hasta hoy.

Eso, poco más ó menos, hemos dicho nosotros. De acuerdo estamos, pues, con el colega.

LA REVISTA.—La Corte Plena no ha tenido facultades para declarar que, no obstante el decreto de 13 de agosto de 1875, las partes pueden conocer el contenido de las sumarias. Sólo el Poder Legislativo puede interpretar las leyes. La Corte Plena tiene la suprema inspección del régimen disciplinario, para influir en la recta y pronta administración de justicia; pero no está legalmente autorizada para interpretar la ley. La de 13 de agosto de 1875 no puede dejar de aplicarse mientras no exista un decreto del Poder Legislativo que la interprete en el sentido en que lo ha hecho la Corte.

"LA GACETA ANUNCIADORA"—Emprende campaña contra el juego, y pide á los colegas que se cunden enérgicamente su labor. No será desatendida la excitación. El enemigo es formidable y precisa unirse para combatirlo. Con firmeza y perseverancia el buen éxito casi es seguro.

"EL HERALDO."—Las cinco Repúblicas situadas en la sección de América que une la del Norte con la del Sur, dotadas de inmejorable situación geográfica y de grandes elementos de progreso material, sólo necesitan para su desarrollo tener buenos gobiernos. Con sólo que éstos sean honrados ya podemos contentarnos. Una gran parte de los gobernantes han tomado el poder por asalto ó han ascendido á él por la intriga. Como consecuencia de ello tales jefes ponen todos los ramos de la Administración en manos de sus adeptos ó, mejor dicho, de sus cómplices. De ahí que la cosa pública se convierte en cosa de unos pocos; de ahí la necesidad de la fuerza militar para sostenerse en el mando; de ahí la consagración de los mandatarios á defenderse de sus gobernados, invirtiendo en esa tarea los elementos nacionales que debieran estar dedicados al fomento del bienestar general y de la riqueza pública. El profundo malestar que hoy existe en Centro-América sólo cesará cuando todos los gobiernos de estas cinco Repúblicas sean honrados; cuando los Presidentes asciendan al solio por la libre voluntad de los pueblos, sin círculos privilegiados y ajenos de malas pasiones, consagrándose á realizar el bien de sus gobernados, sin olvidar los intereses generales de Centro América.

EL PROGRESO.—Nota muy honrosa para el joven Doctor don Amancio Sáenz, que acaba de coronar su carrera con buen éxito, habiéndose hecho recomendar constantemente por su buena conducta. Sea enhorabuena.

LA REPUBLICA.—Se refiere al cablegrama que da noticia del alza en el precio del café y dice que su importancia es demasiado marcada. Si el alza se mantiene, cosa que no es imposible, razón poderosa ha de ser de satisfacción, no sólo para los cultivadores sino para el país entero.

¿Cree el colega que sea tiempo aún de que el aumento de precio del café en los mercados extranjeros aproveche á los productores,

res, y no únicamente á los exportadores? Ese es el problema.

LA GACETA OFICIAL.—En el acta de la sesión celebrada por nuestra Municipalidad el día 31 de diciembre último, se consigna un voto de reconocimiento al regidor Licenciado don Joaquín Aguilar por los muchos é importantes servicios que ha prestado en el desempeño de su cargo y en las comisiones especiales que se le han confiado.

Muy justo nos parece ese voto de reconocimiento. El Licenciado don Joaquín Aguilar ha trabajado con empeño y tesón en favor de los intereses municipales. Ha sido un buen regidor, como fue un buen diputado y un Gobernador excelente.

CABLES

LONDRES, 12.—Informan que en la batalla que tuvo lugar el sábado en Ladysmith, hubo numerosas bajas de una y otra parte. Los informes recibidos aquí sumariamente dicen: oficiales muertos, 12; heridos, 30; individuos de tropa, muertos y heridos, 800. Este es un gran número en una fuerza que probablemente no excede de 8,500 en aptitud de servicio. Las bajas de los boers, según unos informes recibidos, se estiman en 3,000; pero se cree que hay en este cálculo mucho de conjetura, aunque debe recordarse que la acción duró 17 horas y que los boers atacaban las posiciones atrincheradas de los ingleses. Si estos informes son ciertos, es una prueba manifiesta de lo reñida que fué esa acción. Ningún movimiento se anuncia. Las columnas del Africa del Sur permanecen inactivas, y según parece, esperan órdenes del nuevo Comandante en Jefe. La Oficina de Guerra está más quieta hoy, que en ninguna otra ocasión desde que se principiaron las hostilidades. A media noche dijeron que nada se anunciaría, sino hasta el amanecer. Ha llegado aquí un informe que dice que Mathuen continuará en su puesto, pero los empleados de la Oficina de Guerra ni lo confirman ni lo niegan. No se ha recibido informe alguno que confirme la noticia que se dió acerca de la batalla en el río Tugela.

Actualidades

ALARMA.—Por allí por el barrio de la Dolorosa, estaba ante-noche todo el vecindario alarmado porque según se decía en una casa había muerto un individuo de fiebre amarilla, el cual vino de la línea del Limón.

¿Podrán decirnos los señores Médicos del Pueblo qué hay de esto? ¿Cómo se explica que el cadáver de aquel individuo estuviese velándose toda la noche de anteayer?

No nos explicamos este hecho, más cuando creemos imposible que el alarma del vecindario no haya llegado á oídos de las respectivas autoridades.

EN la tarde del viernes dejó de existir en la ciudad de Heredia la distinguida señorita María González. Toda la sociedad herediana hoy viste de luto y lamenta hondamente la prematura muerte de la señorita González.

A la familia Trejos y González,

enviamos hoy nuestro sentido pésame.

Comunicados

Gratitud

Por medio de las presentes líneas y por no poderlo hacer personalmente, doy los más cumplidos agradecimientos á todas las personas que, con motivo de la enfermedad de mi finado esposo Ezequiel Estrada, [Q. D. D. G.], tan bondadosamente cooperaron en los auxilios y consuelo que en tan penoso trance necesita una afligida mujer, lo mismo á las que por medio de la prensa y por escrito, han manifestado acompañarme en mi justo pesar.

San Ramón, enero de 1900.

Adilia v. de Estrada

AL COMERCIO

En esta fecha ante el notario Lic. Don Matías Trejos hemos constituido una sociedad mercantil colectiva con la razón social de

Carboneil y Badia.

Ambos socios podremos usar de la firma social.

San José, 9 de Enero de 1900.

Isidro Badia.

Ernesto Carboneil.

SEMILLA de CACAO MANI

En la pulperia de don Eloy González, hay semilla de mani fresca para sembrar.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

Dr. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-jefe de varios Hospitales, ex-médico de Policía y de la Ciudad; especialista en enfermedades de la piel. Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc. etc., Valparaíso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Droguerías. Exijase la legítima. Recházense las imitaciones.

Scott y Downe, Químicos, Nueva York.

Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA



Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.

!Extracciones sin dolor!

Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS

OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comededores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está surtida con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODO BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

PODER

Por escritura pública otorgada hoy ante el notario público Lic. don Leonidas Pacheco, he conferido poder generalísimo á mi hermano

Alberto Odio Giró,

durante mi ausencia del país.

San José, 11 de Enero de 1900.

LUIS F. ODIÓ h.

CARLOS F. IPARRAGUIRRE, AGENTE Y COMISIONISTA

en cajas. Whisky "Canadian Club", y Escosés, Vermouth, Fram.—Aceite de oliva extra-fino y muchos otros artículos á precios sin competencia.—SAL PERUANA, indiscutiblemente de superior calidad á cualquier otra, magnífica y económica para uso doméstico.—especial para ganados.—Vende por mayor y por sacos con 10 á 15% más barata que la alemana.—OFICINA PRINCIPAL frente al Mercado, número 56 con la calle de los Doctores RUCABADO

NEGOCIO ESTUPENDO

Por faltar á sus dueños tiempo que dedicar á los trabajos de agricultura, se vende una finca situada en El Salitral de Santana, cuyo clima ya saben todos que es excelente. Está cultivada de café, caña y potrero y tiene algunas partes de montaña. Posee además un buen trapiche de hierro, dos peroles de cobre y todo lo necesario nuevo y en buen estado, para la elaboración del dulce; varias yuntas de bueyes con sus carretas, algunas vacas, bastantes árboles frutales y agua limpia y fresca en abundancia. Le queda tan cerca la fuente en explotación del Apollinaris nacional, que el comprador podría fácilmente poner un tubo con permiso de la Compañía

Darán informes: en Escasú, EDUARDO PROCTI.
En San José, JOSÉ ARISSI.

UNA CASA

Cómoda y amueblada, se arrienda por dos ó tres meses, á partir del 15 de Enero próximo en adelante.
Para informes, dirigirse á la Administración de este diario.

A los clientes del Dr. Uribe

que tengan cuentas pendientes, se les suplica pasar á arreglarlas con el suscrito.
3ª Avenida Este. Depósito de maderas de José Mª Bonilla A.

MANUEL A. SERRANO C.

Gran surtido de Madera

Depósito de José Mª Bonilla A. 3ª Avenida Este, á espaldas del Edificio Metálico.

PRECIOS DE CRISIS.

MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar tabla, tabloncillo y tablilla. Ofreciendo el mejor trabajo y á un precio moderado. Establecida en EL BALLESTERO. Bajos de la Cervecería de Don José Traube. 400 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Gerardo Malamoros

MECANICO

TORNEA BOLAS DE BILLAR

Dirección: LA COMPETENCIA (Cuesta de Moras.)

EL MAS COMPLETO SURTIDO

DE

SOMBREROS DE PITA

Lo tienen

ECHEVERRI HERMANOS

Los hay por mayor desde \$ 10 hasta \$ 175 Docena y al detal de \$ 1, 2, 3, 4, 5, 10, 15, 20, 25, 50 y 100 cada sombrero.

Acudid y os convencereis

Oportunidad inmejorable

A cuatrocientas varas al Este del Cuartel Principal hay una buena casa, bien construida y cómoda para una familia. Consta de sala, antesala, dos dormitorios, comedor, cocina, cuarto de criados, patio, corredores etc, etc. Con un pequeño cambio de puertas y ventanas se puede hacer de ella una casa comercial. Tengo recomendación de venderla y para precio y condiciones se me encontrará en mi oficina frente á la sastrería de don Vicente Montero.

San José, 8 de Enero de 1900.

ALBERTO ECHANDI.

Verdadera Agua Mineral Natural de

VICHY

MANANTIALES DEL ESTADO

HOPITAL, Enfermedades del Estómago.
GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado.
CELESTINS, Gota, Mal de piedra y de la vejiga.

PASTILLAS VICHY-ESTADO
de sales naturales extraídas de las aguas.

COMPRESIMOS DE VICHY
para preparar el agua artificial gaseosa.

Desconfíese de las falsificaciones.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afienda y endereza los huesos de los niños raquíuticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Capsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas capsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del D^r KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT y C^{ia}

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT et C^{ia} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

BIBLIOTECA ECONOMICA

40 volúmenes publicados, que contienen:

- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
 - 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
 - 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
 - 4—LA GARZA, LAS TARDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
 - 5—VÍCTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
 - 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, por Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban.
 - 7—POESIAS de Calixto Velado.
 - 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGEIA, por Edgar Poe.
 - 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE AMONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
 - 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOICOEHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDIA.
 - 11—CUEENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
 - 12—POESIAS de Vicente Acosta.
 - 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
 - 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
 - 15—"El crimen de Julieta," por Charles Corbin.
 - 16—El crimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; "Elogio Fúnebre de Fr. Matías Córdoba," por José Milla; "La Tentativa del León y el éxito de su empresa," por Fr. Matías Córdoba.
 - 17 y 18—"Ejemérides centro-americanas," por Alejandro Marure.
 - 19—"Tradiciones," por Ricardo Palma.
 - 20—Poesías de Salvador Díaz Mirón.
 - 21—"Trés héroes," por Juan Montalvo.
 - 22—"Lohengrin," por Ricardo Wagner.
 - 23—"Páginas alegres," por Luis Taboada.
 - 24 y 25—"Gyranó de Bergerac," por Edmundo Rostand.
 - 26, 27 y 28—"Werther," por Goethe.
 - 29—"San José," por Alejandro Dumas.
 - 30—"Artículos y Biografías," de Pedro Ortiz.
 - 31 y 32—Poesías de Rubén Darío.
 - 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
 - 34—"Manfredo" por Lord Byron.
 - 35—"Manfredo" (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento.
 - 36—"Biografía de Homero," por Lamartine.
 - 37, 38 y 39—"Feligramas" por Edmundo de Amicis.
 - 40—"Una dote" por Ernesto Legouvé.
- "Un alcalde popular" por Federico Mistral.
- De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos. Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc., por haber permitido á su vitalidad gastarse, exponiéndose así á ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas á tiempo, habrían impedido estas debilitadas pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir á los ataques de esas peligrosas enfermedades. Muchos han "llegado" lenta, pero seguramente, á un estado de demencia incurable á causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emisiones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursoras de la Epilepsia); pensamientos y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias á dormir ó dormir, sensación de embrocamiento, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto ó de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, ruido ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los desos, decaimiento de la sensibilidad, órganos caídos y débiles, diarrea, etc., etc. Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá á ser presa de alguna fatal enfermedad.

Nosotros solicitamos de todos que sufren de alguno de los síntomas encima enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden "realizar una curación radical y permanente."

Envíenos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algún tratamiento para gonorrea, estrechez, sífilis ó alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará, enseñará y cuidará su caso (gratis), informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 30 días, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. Si Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía de buena fe, le enviaremos enseñada las medicinas requeridas por Expreso, ó por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA del NORTH
186 "C" Broadway, New York, E.U.A.
Dirección Telegráfica "Comesda, New York."

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

Las grandes cantidades del Agua Mineral Natural APOLLINARIS embotelladas y vendidas en el Manantial Apollinaris, Prusia Rinana, Alemania, como sigue, demuestran su siempre aumentando popularidad en el mundo entero, debido á su pureza absoluta:

1888 ... 12,720,000 Botellas.
1898 ... 23,000,000

"L'ACADÉMIE DE MÉDECINE de France" ha puesto el APOLLINARIS á la cabeza de todas las aguas examinadas, por su PUREZA.

Guárdese bien de las Imitaciones.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS.—